
1 
 

 

 

 

     
 通货膨胀 启发我们勿浪费资源  

杨伟汉提问： 

最近有很多的物价都在飞涨，油价升高之余，过路费也要提高了。涨幅竟然

是多过 50%！这对于驾车人士来说无疑足一项打击。相信不久的将来会有更

多的费用即将相继的提高。比如：交通费、运输费、原料费等等。到时候身

为平民老百姓的我们一定会叫苦连天！ 
 

  
满亚法师回答： 
 
当我们现在觉得过路费太贵的时候，是否意味着以前太便宜了呢？我们应该

要这么想：不是现在贵，而是以前太便宜了！ 
 
你看现在的石油已经那么贵了，大家还不是一样买得起吗？这就表示说：以

前可能真的太便宜了，造成我们在浪费资源，现在资源短缺，我们才会需要

用更多的金钱来换取石油。 
 
如果我们每一个人都可以对眼前的问题作深思，那么我们是否应该每人开一

部车呢？我们是否有必要几个人共用一部车子呢？这样一来，我们是否会有

更多的石油可以用呢？ 
 
所以我一直觉得，贵不是问题，因为如果贵会造成我们不浪费，那就会是一

件好事，其实我们过去，就是因为有很多的东西都太过便宜，所以才会造成

我们在浪费。那可不见得是件好事！ 

比以前的人生多享乐 
再说，我们现在的人比以前的人更有本事、更多亨乐，要知道我们的老祖宗

们所过的生活真的不会比我们现在的好。以前，再有钱的人，几代也都只是

亨用同一间豪 宅，所有的人都住在里而。现在，我们很多的人几乎都拥有自

己的汽车洋房，拥有住在冷气、吃在餐馆的亨乐。我们的生活比皇帝还要

好，我们拥有电脑、飞机、手 机、洗衣机、电视机等等的物质亨受，是前人

无法想像到的。 
 
以前的农夫，一年只有一季的收入，但是他们还是一样知足的过生活。现

在，我们每一个月都有工资、都有收入，但是还是觉得钱不够用，究竟是真

的钱不够用呢？ 还是因为我们在浪费？举一个例子：我们为什么要准备一大

笔钱来生病吃药呢？为什么不要把身体养好，让疾病远离我们呢？我们为什

么要花钱来请一个看护人，看 护我们的孩子、老人和病人呢？为什么不自己

亲力亲为呢！只要我们愿意花一点心思和时间，我们就可以减少很多不必要

的开销。 
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说实在的，很多所谓不必要的开销都只是用来作补偿的用途。没有时间陪孩

子，所以花钱买玩具给他们；没有时间让身体休息和排毒，所以买很多的补

品和维他命来补充。 
 
我们剥削了干百万老百姓的钱，累积了庞大的财富，只是为了要留给几个儿

子和孙子去享乐。我们真的是有这个必要吗？ 
 
不管任何的物品，只要我们选择不用它，就算再贵，也不会贵到我们这里

来。当我们懂得选择不去使用某些东两的时候，我们就会不受它们影响和干

扰。如果这个食 物很贵，我可以选择不吃；一间房子很贵，我可以选择把它

租下来，因为我不一定要拥有它，我一样可以享有它。有很多的老板，在外

做牛做马的努力赚钱，享福的 却是在家里的佣人，而且还可以领薪水！ 
 
我们现在有很多人不知道储蓄的意义，那是可以让我们将来少赚一点，或者

赔钱、又或者不赚钱的时候用的。我们只知道每年都要赚更多的钱，最好是

一年比一年多。但是那是不可能的事，那是不合乎供需平衡的，所以我们一

定要作出调整，让自己不会终日患得患失。 
 
在面对经济不景气的时候，只要我们懂得忍耐，我们一定可以改变现状的。

就像唐山大地震，现在不是都重建了吗？不是开始给人淡忘了吗？这就表示

一切都会过去的。 
 
你活了几十年，当你面对经济困难的时候，与你交情几十年的亲戚朋友一点

钱都不愿们给你，这就表示你平常并没有广结善缘，因此人缘也不好。在你

有钱的时候，若不懂得乐善好施，那么当你落魄的时候就不会有贵人相助

了！ 

不要成为金钱的奴隶 
钱财可以是无限的追求，永远都不够的。但是千万不要被钱拥有了你，而成

为了金钱的奴隶，我们要用知足的心来面对可有可无金钱才好。 
 
让我们来做一个反省；没有人要你生 5 个孩子，生一个就够了：生女孩也一

样好，不一定要生男孩；你也可以选择不生，只要把单身的自己养好就好

了！ 
 
我们现在的社会是一个重新分配的社会。 
 
不只是你想赚钱，农夫们也想赚钱，工商人也想赚钱，政府也需要钱，大家

都要钱，那么该由谁来负责给钱呢? 
当高速公路提高了收费，我们若选择少用，那么他们的利润也不会提升，我

们也可以不必负担更多的钱。除此之外，我们也可以作出应变。比如：搬到

公司附近去住，那么就可以不要开车了，省钱、省油、省时间。这就是转境

而不被境转！ 
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